

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'75; semestre, 7'25; año, 12'50.
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
 Retrasos: Trimestre, 15; semestre, 26.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 33 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

El Juramento á la Patria

«Jamás puede haber escusa para aquellos que se levantan contra su patria.»

Fenelón.

Hoy es el día señalado para el acto solemne de jurar las banderas los soldados bisoños.

A las once de la mañana la hermosa Plaza del Castillo será, como en años anteriores, testigo mudo de la conmovedora escena.

En medio de la crisis moral que atravesamos, circundados de un ambiente ateo, socialista, anárquico, antipatriótico, aún vemos llegar días felices en que se ostentan con firmeza y juvenil entusiasmo, serenos y valientes, los verdaderos hijos de la patria, los legítimos descendientes de varones inmortales que hicieron glorioso el nobilísimo solar.

Aun vemos llegar á los hijos leales, obedientes, noblemente heróicos de la Nación, del Estado, del Municipio español, para prestar el juramento solemne y santo de defender, hasta con la última gota de su sangre, la imagen bendita de la patria; símbolo impenetrable de sus más caras afecciones, imagen dichosa de sus más puros amores, emblema sacrosanto de sus más fervientes ideales: su religión salvadora, sus frondosos campos, su esplendoroso cielo, sus ríos y sus mares, su familia y sus amigos, su ciudad ó su aldea, su paraíso ó su tumba, los blasones todos de sus penas, de sus alegrías, de sus triunfos, de sus grandezas, de su gloria.

¡Ah la bandera de la Patria! Ese precioso talisman que lo comprende todo, que todo lo significa, que á todo abraza magníficamente; es indefinible, es casi inefable, es un *quid semi divinum* que arrastra, que seduce, que alienta, que engrandece, que brinda, que corona de inmarcesible laureles.

Y no, no debe haber lenidad para el malvado que vende á su madre, que la ofende, que la hierre, que la mata. No puede haber escusa para él.

Lo ha dicho un gran hombre, un profundo filósofo, un hombre noble por su alcurnia y de gran autoridad por su sagrada jerarquía. «Jamás puede haber escusa para aquellos que se levantan contra su patria.»

E. ALONSO.

Capellán del Regimiento de Toledo.

EDUARDO DE INGLATERRA Y LAS COSTUMBRES VASCAS

Habiendo mostrado deseos el Rey Eduardo VII de Inglaterra de conocer algo de lo más típico de las costumbres vascongadas, para ayer á las dos de la tarde se concertó en el inmediato pueblo de Sara—Francia—un partido de pelota á cesta y á remonte entre los diez mejores jugadores españoles y franceses.

Con un frío glacial, y á la hora anunciada, comenzó el partido á trece jugadores, partido honrado con la presencia del Soberano inglés y gran concurrencia de espectadores; de éstos la mayoría gente aristocrática francesa é inglesa.

El partido no pudo terminarse; se suspendió teniendo los españoles once juegos y los franceses ocho.

El acto fue amenizado por el clásico chun-chun.

Una vez en la plaza del pueblo el Monarca, y al poco rato de comenzar el partido, el célebre *Rochil* de Sara, adelantándose hacia Eduardo VII y le dió la bienvenida en idioma vascongado en nombre del pueblo vasco.

Sobre las cinco de la tarde emprendió S. M. británica el viaje de regreso á Biarritz, sumamente satisfecho de lo agradablemente que para él transcurrió el día.

—Hoy ha amanecido nevando y así continúa desde hace algunas horas, sin tendencias á mejorar el tiempo.

El corresponsal.

Urdax 29 de Marzo de 1906.

ADMINISTRACION FORAL

Se nombró vocales de la Junta de montes de Cizur á don Andrés Urdax, don Doroteo Elizalde y don Fermín Ezpeleta y suplente á don Eustaquio Oroz.

Se autorizó á los Ayuntamientos de Castellónuevo y Garisoain para arrendar las yerbas; á los de Ituren y Ezcurra para entregar materiales; al de Castellónuevo para roturar 108 robadas de terreno; al de Villanueva para ejecutar las obras que proyecta en la casa de San Juan; á los de Pueyo y Ezcurra para arrendar terrenos respectivamente.

Se ordenó al alcalde de Olite que exija la multa impuesta á los individuos de la Junta de catastro. Se dispuso que el Secretario del Concejo de Igúzquiza entregue al al-

calde del distrito toda la documentación oficial que obre en su poder.

—La Diputación se declaró incompetente para resolver una reclamación de don Félix Ustarroz sobre abono de haberes durante el tiempo de su destitución en el cargo de secretario.

—Se dejó sin efecto la destitución del secretario del valle de Borz don Francisco Belzunegui, ordenándose su inmediata reposición.

—Se desestimó una petición sobre pago de impuestos de don Cornelio Sola, de Ujué.

—Se ordenó al Alcalde de Corella dé cuenta al Ayuntamiento de un decreto de la Diputación.

—Se dispuso que el Depositario de Morentin abone la pensión que percibe don Francisco Galbete.

—Se concedió al caminero de Olite la jubilación de una peseta.

Cháchara

Después de aquellos días de estío caluroso más propios que de Marzo del implacable Agosto, nos da Primavera un frío de pistón.

Con nieves y ventiscas y gradas bajo cero, con un viento del Norte, que hiela hasta los huesos, que hasta el aliento hiela, que hiela hasta la voz.

Y yo que entre alcáñores había ya guardado, después de sacudidas con un robusto palo, después de dobladitos la capa y el gabán.

¡Ah necio, yo olvidaba que el cuarenta de Mayo es cuando los mortales deben quitarse el sayo... ¡Mecachis con lo justo que cumple este refrán!

GARCILASO.

ALOCUCION DEL ALCALDE

Con motivo de la Jura de banderas al alcalde señor Viñas ha dirigido la siguiente alocución:

«PAMPLONESES:

Mañana, á las once, se celebrará en la Plaza de la Constitución el hermoso acto de jurar fidelidad á la bandera los soldados recientemente incorporados á los Regimientos de esta guarnición.

Recuerdo con verdadera satisfacción, que cuando por primera vez públicamente se efectuó tan solemne y preciosa fiesta, tenía también, como hoy, el alto honor de estar al frente de esta Alcaldía. Mi agradecimiento á este pueblo querido para mí, es inmenso, porque en aquel día demostró una vez más su cultura y nobleza, uniéndose en fraternal abrazo con el Ejército.

El Ejército, está formado por los hijos del pueblo. Esos bisoños soldados que veréis desfilar después de cumplir un sagrado deber, han sido vuestros camaradas, vuestros compañeros de taller, vuestros amigos del alma; esos, como vosotros, son descendientes de los que en tristes, pero gloriosos días para esta Patria, formando abigarradas y heterogéneas masas, unidos al Ejército, supieron poner muy alto el pabellón Español, en cien combates de los que en páginas de oro nos cuenta nuestra historia, sobresaliendo las heroicas defensas de Tarragona, Zaragoza, Bailén y el 2 de Mayo en Madrid.

Si siempre han estado unidos el Ejército y el Pueblo, para defender en aciagos días á la Patria, hoy que es desgraciada y que como buena Madre acoge bajo su protector manto á todos sus Hijos, no deben olvidar estos su amor fraternal, confundiendo en sincero y leal abrazo.

Descubrid respetuosamente al paso de las banderas, porque al cumplir este acto de cortesía, rendís homenaje de cariño á la Patria, simbolizada en las mismas.

Felices vosotros, soldados que pertenecéis á un Ejército que ha heredado y sostenido las glorias de Flandes, de Italia, de Africa, de América y de España, y cuando han tenido que sucumbir ante el número, sellaron con su sangre combates espartanos como el de Caney; imitad á esos héroes y cuando en el fragor del combate sucumbáis, mirad á esa bandera que mañana besareis con cariño, con deleite, que es vuestra Madre, que os envía un beso por haber cumplido con vuestro deber Patrio, y el mejor galardón y la mayor gloria á que podeis aspirar es que os sirva de sudario ese sagrado emblema, que todos los buenos españoles debemos idolatrar.

A los vecinos de la Plaza de la Constitución y Héroes de Estella, suplico adornen sus balcones con colgaduras, y á este noble pueblo, que deje libre la carretera de la Plaza de la Constitución, para que puedan desfilar las fuerzas de esta guarnición. Que no se oigan mañana mas que dos gritos:

«VIVA ESPAÑA!!»

«VIVA EL EJERCITO!!»

Lo desea vuestro Alcalde,

Joaquín Viñas y Larrodo.

Pamplona 24 de Marzo.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Contra M. U., por hurto.

Tafalla.—Por supuestas injurias, sin procesado.

Señalamiento

Pamplona.—Vista en juicio por jurados de la causa seguida contra Plácido Echeverría, por abusos deshonestos. Defensor se-

ñor Anso, procurador señor Izquierdo; declararán 21 testigos.

Sentencia
Condenado á Juan Chaverri y José María García á dos meses y un día de arresto mayor á cada uno, por el delito de tentativa de expiación de moneda falsa.

La Conciliación

En la sesión del lunes 19 celebrada por la junta mixta se acordó admitir como socio obrero á uno del gremio de Servicios diversos.

Por morosidad fueron dados de baja uno del gremio de Zapateros y otro del de Servicios diversos.

Igualmente se acordó conceder el socorro reglamentario por enfermedad correspondiente á los días comprendidos entre el 12 y el 18 á 43 socios.

MOVIMIENTO DE FONDOS

	Pesetas.
Existencia anterior	1.098'24
Cuotas de gremios	283'85
Libramientos vendidos	3
	1.390'09
Socorros á enfermos	413'25
Existencia en Caja	976'84
	1.390'09

Pamplona 24 de Marzo de 1906.

FIJACION ELÉCTRICA DEL AZOE DEL AIRE

Este procedimiento está fundado en las experiencias de Priestley realizadas en 1786, para determinar las modificaciones moleculares producidas sobre el aire atmosférico por la chispa eléctrica. Se ha creído reconocer que el olor penetrante que toma el aire atmosférico alrededor de una máquina estática en marcha, es debido en gran parte no á la producción del ozono como estaba generalmente admitido hasta ahora, sino á las combinaciones del azoe y del oxígeno del aire. Los compuestos oxigenados del azoe que se producen así: ácido azótico y peróxido de azoe son en pequeña cantidad y no se había preocupado hasta entonces de saber si la producción de este cuerpo podría tener interés industrial.

En el año 1899 Bradley y Lojevay abordaron este estudio realizando un aparato destinado á producir comercialmente estos compuestos oxigenados. El principio de este aparato consiste en provocar la formación de un gran número de chispas bajo forma de pequeños arcos, inmediatamente rotos, en un espacio cerrado, en el interior del cual se hace circular el aire que sale cargado de vapores nitróicos.

Bradley y Lojevay reconocieron que las chispas estalicas no permitían la producción industrial y después de numerosas experiencias sobre la forma más conveniente de la chispa y de la corriente adoptaron la corriente continua destinada á la alimentación de arcos en serie convenientemente modificada; el inductor excitado separadamente. El polo negativo de la generatriz está enlazado á un cilindro móvil que lleva una serie de brazos radiantes convenientemente dispuestos; estos brazos pasan durante su rotación delante de una serie de piezas fijas colocadas de modo que no sean tocadas por los brazos móviles, pero que estén muy próximas á ellos para una posición determinada de las dos series de órganos.

Las piezas fijas están enlazadas al polo positivo de la generatriz por el intermedio de bobinas de inducción; estas bobinas tienen por objeto preservar á la generatriz de los cortocircuitos que tienden á producirse en el momento de la formación de los pequeños arcos que son enlazados en cantidad.

El aparato donde se producen los arcos se compone de un cilindro metálico provisto de aberturas y ajustados para la admisión y evacuación del aire. Sobre la pared interior de este cilindro se fijan las filas de contactos aislados con el mayor cuidado. En el centro del cilindro lleva un arbol móvil que conduce otra serie de contactos que en su desplazamiento deben aproximarse y alejarse sucesivamente de los contactos fijos.

El arbol móvil es conducido por un motor eléctrico á eje vertical que le imprime una velocidad de 500 vueltos por minuto. Como hay seis series de contactos móviles, cada contacto fijo produce tres mil arcos por minuto. En el aparato descrito los contactos fijos son 138, dispuestos en seis filas de 23 cada una. El número total de arcos producidos por minuto es, pues, de 414.000. La velocidad del aire en el aparato, corresponde á un despacho de 141 litros por contacto y por hora.

El aire que sale de esta máquina contiene 2,5 por 100 de compuestos oxigenados del azoe. Dirigido este gas á una torre de Glover se transforma en ácido azótico y al contacto de la potasa ó sosa cáustica ó otras bases se obtienen los azotatos ó nitratos. El ácido azótico obtenido por este procedimiento es químicamente puro en tanto que el obtenido industrialmente por el tratamiento de los nitratos naturales contiene muchas impurezas.

MIGUEL ANCIL.

Ecos de Leiza

Tenemos unos días de agua con frío. Hoy ha nevado y se deja sentir un frío glacial.

El distinguido é ilustrado maestro de obras don Bautista Sucunza acaba de terminar un hermoso panteón en el camposanto de esta villa, auxiliado de su ayudante don José Zubitur.

Que dicho panteón es una obra maestra, todas cuantas personas inteligentes en el arte lo han visto, lo corroboran y con toda justicia hacen elogios de admiración.

El cincel en las manos del modesto artista señor Sucunza es un prodigio cuando se le ve detallar sobre el bloque de piedra con la mayor facilidad. La vasta inteligencia del joven Sucunza, sin orgullo ni pretensiones pueriles, hace de él todo un artista; sabe que es obrero y trabaja con afición y mucho afán; en Guipuzcoa como en Navarra es constantemente solicitado y renuncia sin orgullo múltiples obras de arte, por no salir de su querido pueblo natal de Leiza.

El corresponsal.

23 de Marzo de 1906.

Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 340 alumnos.

CAJA DE AHORROS

	Pesetas.
Saldo anterior	110.736'63
340 imposiciones efectuadas	856'05
	111.592'68
9 devoluciones verificadas	587'41
Saldo el 18 de Marzo de 1906	111.005'27
Id. de la Caja de Socorros 30.643'17	
Socorro á tres obreros	70
	30.573'17
Total en ambas cajas	141.578'44

Conferencia moral.—Tomando ocasión del santo tiempo de Cuaremas, versó sobre la necesidad de padecer tribulaciones y penas diversas, en que nos encontramos todos.

Esta necesidad se justifica por tres razones. Primera, por ser hombres. Así como el ave ha nacido para volar así, dice la Escritura, el hombre nació para el dolor; y pretender sacudir este yugo que la naturaleza ha impuesto sobre los hombres, es querer lo imposible. Segunda, por ser desterrados; propio es del desterrado gemir su situación, mientras no vea el fin de su destino. Tercero, por ser cristianos, este nombre augusto no obliga á menos que á abrazar la cruz de Jesucristo y á renunciar á todo goce mundano, según lo prometimos en el Santo Bautismo. Los hombres del siglo no lo quieren entender así y hasta rehuyen el nombre mismo de dolor.

Ecos y Remembranzas

SUMARIO.—Los efectos de la politicomanía.—Un cuento que sirve de puente rustico.

La alarmante despoblación que, como efecto de la politicomanía reinante, sufre España, y el deseo que todos tenemos de acudir á su pronto remedio, me dictan el siguiente cuento, con el cual solo y exclusivamente pretendo esbozar los males que más ó menos padecemos todos ó casi todos; pero sin referirme de ninguna manera á pueblos ó individuos determinados. Que conste así.

Y va de cuento.
Pancracio era un labrador rudo y sencillote, que aunque algo atrasado y muy indolente, cultivaba sus tierras con regular aprovechamiento, conservándose él tan gordo y lustroso, y eso que, por ser de alta talla, tenía mucho hueso que llenar y todo el mundo le calificaba de hombre de bien que se caía á pedazos de puro bueno.

La casa de Pancracio, que fué una balsa de aceite mientras el buen hombre estuvo casado con la difunta Colasta, mujer anticuada y algo gruñona pero muy religiosa y mejor que el pan, convirtiéndose en Sucursal del Centro de los siete pecados capitales, apenas aquel se desposó con la Pomposa.

Era la Pomposa toda una real moza muy robusta y también simpática á primera vista; pero por los carosoles del lugar murmurábase de ella, que por su vanidad incorregible hubiera hecho una pava real de primer orden; que por su voracidad insaciable, merecía figurar en la mejor colección de fieras; que por su doblez satánica, encajaba más cumplidamente en la secta de los hipócritas fariseos, que en la Religión de los mansos y humildes discípulos de Cristo, á la cual alababa con los por su carácter avinagrado no tenía precio para sargentona de Carabineros; y además, como coceaba tanto, aseguraban malas lenguas, que á la Pomposa la calzaba el albeitar.

Con piedra negra debiera haber señalado Pancracio aquel día en que Rafaelillo el Polilla conferenció á solas con Pomposa.

Juado como esta, recristina, juada como esta... murmuraba durante la entrevista el Polilla. Claro es quimos ganau las votaciones; pero si tu marido no nos ayuda en este trance, créame que nos han resurau con ocho aguas; lo que oyes Pomposa, con ocho aguas y aun me quedo corto.

—Conque de mi hombro hablas che? Pues mira, Rafail, limpiasus que estais de güevo. Deja á Pancracio que vacie tranquilamen-

te la gamella, pero no le pidas ya más á mi hombre.

—Ya lo sé. Y por eso acudimos á tu pa que le espables.

—Pues Polilla, digo Rafail, Pedro es y á duro pa cabrero. Pero... que demontre, paliquea, que tratos son condiciones y hablando se entienden las personas.

—Empreñcio pues. Ya sabes Pomposa que dempues de las votaciones, quedemos á un lau yo, mi cañau Cañuto, Romaldos el gurrabacho y Cazolón, total cuatro brazos de justicia; y al otro lau, tan solo tres, contando al bendito de tu marido. Nosotros debiamos mangonial el cotarro estirino. Pero á última hora ha resurtau que tu tio Raboso, que más agudo que una pañiquesa, vá y que ace el hombre? pues supiendo que el Cazolón de los nuestros anda algo giboso dende que la burra le parió con desgracia, laurfrecido que mi stío cuánto porque le vote á el pa Alcalde, y la ganau á Cazolón, vá ya si la ganau; y claro, ha dau la guerta á la tortilla, pusiéndonos á los cuatro de denantes abajo y los tres arriba. Y como pol tol lugar se corre que Cazolón sus güere á vosotros mismamente asaus mejol que fríos, hi dicho, digo, voy á vel lo que le paice de la juada esta á la mujel de Pancracio que tan espedita y tan punchonosa.

—Recontra. ¿Que ma paice á mí? Que lo que sus pase será pol poco hombres.

—Rediez, aplicate con clareda, Pomposa, que toigo con satisfación.

—Reconcho. Cualquid comprende que Cazolón y yo no podimos comel juntos en el mismo pesebre. Pero Rafail, es merestel que vosotros nos ayudis á rompel con mi tio Raboso, pues sinó no haremos nada.

—¿Y como, Pomposa, como? Dilo pronto tu que eres tan astuta.

—Repijihero de hombre; me güelgo que eres tan tonto de nacencia como Pancracio, sino eres más. ¿Aun no mas evidenu? Pues hacel Alcalde á mi marido y ya tenimos escusa pa icil á mi tio Raboso, si estonces era estonces ahura es ahura. V. siembra cuando siembra pa usté, y nosotros segramos cuando segramos pa nosotros: cada uno en su casa y Dios en la de todos; y pues críme Polilla, que mi tio se queda soldau de á pié; Cazolón soplando la cuchara si piensa que nos vá á auolau; y yo, digo Pancracio, con su vara de Alcalde mas drecha que una vela.

—Pomposa, tu eres la mujel mas larga que come pan. Cuenta con nosotros, tu se rá Alcalde. Y oye, si te paice bien, yo me quedaré con una miaja de mando. ¡Rediez que juada; esta si que es juada! Te viene bien que yo sea Sendico?

—Me cumple y santiamen; porque Rafail, si tu eres hombre de palabra como yo, ya himos rematáu, y Adios.

—¡Eh! asperate Rafail. Condición que mi hermanico ha de sel guarda de campo.

—Pero mujel, si está baldau de todo su cuerpo.

—No importa. Que le merque el Aunamiento un burrico, que paiso trabajar pa la justicia.

—Bueno, pol mi parte no habrá el inconveniente.

—Pol supuesto, que mi primo Topo ha de sel Secretario y no eseto Cegamas que mi aún con antiparras ve tres en un burro.

—Chica, mira lo que dices, que tu primo Topo no sabe de letra.

—No tíe que vel nada; ya aprenderá mestres tanto, que dengano sale enseñau de la tripa de su madre.

—Corriente, haré lo que güenamente pueda.

—Tambien quiero, Rafail, que quitis al Depositario pa que rabie su suegra la gurrabacha, y que pongais en su puesto, ¿quién diria yo, quién diria yo? ¿Te paice mi sobriño el Raspa? Si, sí, el Raspa, que el probe lo necesita á montón.

—Pomposa, fijate en que el Depositario es de los nuestros, y en que Raspa es un hombre arruinau y sin fama, que no tendrá denguno que responda por él.

—Por ese camino no serás tu Sendico y será alcalde Raboso.

—Pero mujel, hay cosas que son imposibles.

—Rafail, tambien es imposible que tú seas brazo de justicia y al consolante tengas la contrata de pelletas y cuernos del abastomonecipal. ¿Qué te paice que no se saben estas cosas, eh? Aguarate, aguarate, que te las saque á reinclir mi tio Raboso. Tameica es imposible que yo puá tragai á tu yerno el medico sobre todo dende la pasata aquella de un esparaban, pero hijo mio me hago cuenta que tu estas enreigau con él, y me callo como un ehute, aunque me infle siempre que me l'icho á la cara. Conque traga tu lo mismo á Raspa aunque tambien te infles.

—Pero si no le tengo urronia. Si pol mi no se descompondrá nada pero...

—Mía que quío que el Malstrío se le de á mi tio Restituto.

—¿No sabes Pomposa, que la gente está mucho á gusto con el Malstrío porque enseña barbarida, y que eso no es de nuestro hacer?

—Pues, Rafail, á mi pariente Regustiano se le ha de nombrar cabo del puesto de la Guardia civil, porque mi primo está pa venil de la Carcel uno de estos días y ya te acordarás que fue Cabo en la guerra de Celeyinas.

—Que es imposible Pomposa, que es imposible eso.

—Y ascuchame, Rafail, ascuchame una miaja mas. Sobre todo, sobre todo, no me tenis que sacal deputau á dengun esgarra-chupus, mestres no lleve á presirio á la Cazolona; pues has de saber, Rafail, que el otro día tuvo la osadia de llamarme chicholeta, solo porque le dije yo: Sota, hija de Sota; ya ves que me fartó á mí, que voy á sel Alcalde, y que no pido mas que justicia.

—En resumidas cuentas, Pomposa, según lo que yo alcanzo en mi corto conocimiento, y en las pocas espciones que has preveniau, lo que tu quieres es, que los risicos de la Cazolona se cambien en glárimas. ¡Digo verda ú digo mentira?

—Dices el avangelio Polilla, digo Rafail. Lo que hay es que á más de arrcal á los cazonoleros por los tubillos hasta que atruenzo to la canal del Ebro, quío tambien, barrrel una miaja hancia drente de casa, aunque á dargunos les esquezan los escobazos.

—Pues yo por de pronto, me pongo á tu

despución. Pero miá, Pomposa, que me paice á mi que tu no debes ser mucho tirana, porque si es cierto que nosotros no himos buscado á tu marido pol gusto sino pol la necesidad de no poder menos, es dicit pa que Raboso no se saiga con la suya, también debes considerar, que si no es pol nosotros y por esta causalida, sería deictortosillo que Pancracio juá alcalde en buenos pares de días.

También vosotros debis acordaros, que si no hiciais Alcalde á mi hombre, estariais debajo del Raboso, y que solo lo hacis pol eso, pa amoldar á mi tío; y si sus conviene lo dicho ya himos rematau de habial.

Al día siguiente de esta conferencia, el pregonero, con sus correspondientes redobles de caja y una sonrisilla burlesca mal disimulada, hacia saber á los asombrados habitantes de Villamososa, que don Pancracio Astirojo y Talabarte era Alcalde Constitucional del pueblo, escuso decir que con grandísimo contento de la Pomposa, puesto que como la niña esta hecha á tan poca ropa, con su mantillita se vuelve loca la cual Alcaldesa se hinchó tanto tanto, que á poco mas de un reventón, todo, por supuesto, con mucho disimulo.

Pero lo raro del caso es, que el modestísimo, el manso Pancracio, se emborrachó tambien con tan poco vino; que el palitroque y demás chirimibolos alcaldescos, se le indigestaron; y que, los vapores se le subieron completamente al tejado. ¡Y cuidado, señores, que ser Alcalde de pueblo es casi lo menos que puede ser quien tenga pujos por figurar!

Resultado final. El Alcalde por casualidad, como en Villamososa llamaban al señor Pancracio, abandonó sus negocios para echarse completamente en brazos de la ociosidad y del caciquismo; mientras que sus campos venian á menos y sus trampas iban á más; hasta que el día menos pensado, el antiguo y honrado destripaterones, arruinado, seco y marchito, fúgose á Caracas sin decir oste ni moste, por supuesto, despues de que la Pomposa lo abandonó escapándose á América camino de Buenos Aires, en compañía de los dinericos que habia cogido prestados para pago de deudas.

Puestos en pública subasta, las casas, las tierras, las caballerías y los aperos de labranza del infeliz Pancracio, el rematante Pedro Perez muy virtuoso y activo se ha posesionado de ellos; y con los mismos bienes que el marido de Pomposa holgazán, vicioso ó desesperado, se moria de hambre, el buen señor Pedro, pobre pero trabajador, se hace rico.

Que qué relación guarda este cuento con la despoblación de España y su remedio? Ahora vamos á verlo, no sin antes repetir, que única y exclusivamente he intentado pintar el cuadro de España por medio de símbolos; pero sin aspirar á retratar á ningún pueblo ni persona.

Y ya nos á, la explicación de los grabados. La Pomposa, representa á la lepra de la política que allí donde preside apesta y aniquila, y que en mayor ó menor grado nos tiene contaminados á todos ó casi todos. Pancracio trabajador y marido de la difunta Colasta, es el español sencillo y hacendoso, que desaparece á toda prisa. Pancracio, funcionario público desposado con la Pomposa, es el caciquismo y la empleomanía imperantes. Pancracio fugitivo, es la emigración ó despoblación de España, causada principalmente por la política. Pedro Perez, laborioso, económico y comprador de los bienes de Pancracio, simboliza á la España del porvenir (gobernantes y gobernados) que debe llegar pronto, con el pensamiento puesto en Dios pero de verdad, y las manos ocupadas en el trabajo, para regenerar á la patria ó no se regenerará esta jamás.

Y si á ustedes les parece que las figuras no responden á la representación que se les atribuye, yo les recuerdo aquel artista célebre que despues de haber pintado un gallo, escribió debajo de él, para que todos reconocieran al animalito, esto es un gallo; y también les autorizó, para que coloquen al lado de los mamarrachos bosquejados, un leterrito que sirva para poder reconocerlos.

Dejando por ahora á los cultivadores de la ciencia que puede llamarse Patología social, el estudio clínico de la politicomanía, personificada en Pancracio y Pomposa y consortes, examinaremos muy ligeramente en nuestra historia, la despoblación y repoblación del territorio patrio, representados respectivamente en el abandono y dejadez de Pancracio cacique, y en el ahorro y laboriosidad de Pedro Perez á secas.

Queda el puente que nos dará paso al terreno que cultivaremos otro día.

JUAN P. ESTEBAN Y CHAVARRIA.

GACETILLAS

Hoy hace un año que bajó al sepulcro el respetable anciano don Lino Guillén y Lopez padre de nuestro distinguido amigo don Francisco Guillén y Lara, párroco de San Nicolás.

Mañana lunes á las once se celebrarán funerales por el eterno descanso de su alma.

Con este triste motivo reiteramos nuestro pésame á don Francisco Guillén y á toda la familia del finado (que en paz descanse).

Nos escribe nuestro ilustrado corresponsal en Lerin, con fecha de ayer.

«Hoy se han celebrado en esta villa solemnes funerales por el eterno descanso del alma de la archiduquesa doña Beatriz de Austria, resultando el acto concurridísimo, celebrando en él el venerable sacerdote don Antonino Mendigafia y oficiando de diáconos y subdiáconos respectivamente, los celosos coadjutores don Rudensindo Zuza y don Gregorio Arbeloa.

El templo estaba soberbiamente iluminado, y el catafalco destacábase tres metros sobre el nivel del templo.»

Todas las misas que se celebren hoy en las cinco parroquias de esta capital, en la iglesia catedral y en la capilla de los RR. PP. Corazonistas, podrán ser aplicadas por el eterno descanso del alma del que fué distinguido amigo nuestro don Miguel Erro y Sarasa, que falleció el día 25 de Marzo de 1899.

Con este motivo enviamos nuestro pésame á las distinguidas hijas del finado doña Ana y doña Carmen y á su hijo político y estimado amigo nuestro don Paulino de Luis.

Ayer, hasta bien entrada la noche se vieron las iglesias muy concurridas, pues fueron muchos los fieles que se acercaron al confesonario para cumplir el Santo Sacramento de la Penitencia.

En el caso de que el tiempo permita la celebración del solemne acto de la jura de banderas, mandará las fuerzas el general de brigada señor Vara de Rey.

Han sido nombrados maestros de Azanza y Pitilla de Aragón respectivamente, doña Catalina Beperet y don Felix Ustarroz.

Hoy domingo, á las once y cuarto de la mañana y en la iglesia de las Recoletas, se hará el Via-cruz en Vascuence; lo que se advierte á las personas de ambos sexos que hablen ó entiendan el idioma euskaro por si gustan asistir á dicho piadoso ejercicio.

Es indudable que asistirán muchos fieles, pues además de tratarse de una fiesta religiosa se trata de nuestro hermoso idioma vasco.

Ayer se celebraron en la iglesia parroquial de San Nicolás los funerales por el eterno descanso del alma de don Clemente Ruiz de Galarreta (q. e. p. d.).

Tanto á estos funerales como al acto del entierro acudieron numerosas y distinguidas personas, quedando así probado el afecto y las simpatías que contaba en Pamplona el distinguido finado.

D. E. P.

Ha sido ascendido por R. O. á Jefe de vigilancia del Cuerpo especial de Prisiones, nuestro querido amigo el celoso alcaide de la cárcel de Tudela don Bonifacio Iribarren, continuando por ahora al frente de dicho establecimiento, á pesar de su nueva categoría.

Felicitemos por tan merecido ascenso á tan probo funcionario.

La Comisión técnica nombrada por el Gobierno de la República norteamericana para estudiar la forma de concluir el canal del Panamá, calcula que en las obras se invertirán 1.175 millones de francos y que su duración será de diez á doce años.

La apertura de esta nueva vía de comunicación marítima reportará incalculables ventajas al comercio, en particular al americano, el cual podrá trasladar sus productos á Oceanía con mayor rapidez que los industriales y comerciantes de Europa.

De nuestro estimado corresponsal en Andosilla:

«Despues de dos días de hielo en que las flores han debido sufrir mucho, hoy ha amanecido cubierto de nieve todo el campo, y continúa nevando.

Es creencia que andaremos este año mal de fruta á causa de estas temperaturas tan bajas.

Los precios que en el mercado rigen, son: Trigo 6,25 pesetas; cebada 3,25; avena 2,75; vino común 2,75 cántaro; precio de los jornales á seco 1,75; con vino 1,50.»

Ha regresado á Pamplona en unión de su distinguida y bella esposa, nuestro estimado amigo don Vicente Asuero, primer teniente de esta comandancia de Artillería.

Sean bien venidos.

A causa del mal tiempo el Alcalde ha dispuesto que no formen los niños de las escuelas detrás de las banderas en el caso de que se celebre hoy el solemne acto de la jura.

Ayer se celebró en esta Audiencia ante el Tribunal del Jurado la causa que se sigue contra Leoncia Francisca Tellechea, por corrupción de menores.

Dada la naturaleza del delito, el juicio se celebró á puerta cerrada.

La Sala, con arreglo al veredicto de culpabilidad dado por el Jurado, dictó sentencia condenando á la procesada á un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional y pago de costas.

Ayer continuaron los trabajos de adorno del balcón del teatro para el acto de la jura de las banderas.

El temporal reinante puede ser causa de que este acto se suspenda en el caso de que continúe.

La Sala de gobierno de esta Audiencia ha autorizado los siguientes licenciamientos de penados por la de lo criminal.

Para el día 27 de Mayo, Luciano Arteta; el 3 de Junio, Victoriano Jimenez; el 5 de id., Francisco Martinez de la Puente; el 6 de id., Modesto Garcia; el 7 de id., Feliciano Sanmartín; el 16 de id., Antonio Salas, y el 27 de id., Bertoldo Lasunción.

Ha sido nombrado juez del distrito de la Concepción de Barcelona nuestro paisano y antiguo amigo don Mariano Oiz de Obanos.

Ayer noche con motivo de lo desaparecible del tiempo, hubo poca gente en las sesiones que se celebraron en el cinematógrafo, apesar de exhibirse dos notables estrenos.

Para hoy anuncian un variado programa y algunos estrenos.

En la prisión afflictiva de Tarragona ha ingresado á extinguir condena Francisco Artazcoz, sentenciado por esta Audiencia en causa por delitos de robo.

En Valtierra se ha producido un incendio que fué sofocado en poco tiempo.

Las pérdidas no son de importancia.

Hoy domingo, en la reunión que los señores socios de la Conferencia de San Vicente de Paul, de la parroquia de San Juan Bautista, celebran á las doce, dirigirá la palabra un Padre de la Compañía de Jesús.

Dicha Sociedad invita á cuantos señores, que aun cuando no pertenezcan á ella, deseen acudir á dicho acto, que tendrá lugar en la capilla que las Hermanas de San Vicente de Paul tienen en su casa de la calle Dormitallería. (Entrada por junto á la Catedral).

Durante la última semana hubo en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Pamplona las siguientes operaciones: 61 imposiciones por valor de 6.405,00 pesetas, 36 devoluciones, cuya suma asciende á 5.719,69 pesetas.

El gobernador civil ha recibido un telegrama circular del ministro de la Gobernación en el que se le comunica la

noticia de haber salido S. M. y Altezas para Cádiz.

Esta noche se dará en el Nuevo Casino el segundo concierto de los acordados celebrará durante la presente Cuaresma.

El programa es el siguiente:

- PRIMERA PARTE
- 1.º Freischütz (overtura).—Weber.
 - 2.º Serenata.—Moszkowski.
 - 3.º Pagliacci (fantasía)—Leoncavallo.

- SEGUNDA PARTE
- 1.º Largo.—Hændel.
 - 2.º Solo de violín por el Sr. Aramendia.
 - 3.º Concierto (op 16).—Grieg.

Para piano y orquesta por el Sr. Laspiur.

- 3.º Peer Gynt-Suite I.—Grieg.
- a) Le matin.
- b) La mort d' Ase.
- c) La danse d' Anitra.
- d) Dans la halle du roi de montagne.

Indudablemente habrá numerosa y distinguida concurrencia.

Agradecemos al presidente del Casino, nuestro distinguido amigo don Manuel Mañeru, la atenta invitación que ha tenido á bien dirigirnos.

En sesión celebrada por la Diputación, se ha acordado recomendar eficazmente á los representantes de la provincia, en Cortes y apoyarla como propia, la instancia que el alcalde de esta ciudad, en nombre del Ayuntamiento, eleva al director de prisiones, pidiendo se deje sin efecto la nueva plantilla del personal de la cárcel.

El temporal de nieves continúa.

Ayer fué un día muy frío, y duran 2 todo él estuvo cayendo nieve en pequeños copos.

Según los meteorólogos la perturbación atmosférica que estamos sufriendo es probable que dure algún tiempo, afectando, sobre todo al mar, que por la parte del Atlántico tardará bastantes días en calmarse.

El descenso de temperatura, sin embargo, no persistirá tanto tiempo, y ya en el Norte ha vuelto á elevarse el termómetro.

La primera parte podrá ser cierta, pero la segunda está por demostrar todavía.

Claro está que no va á estar nevando 15 días seguidos y que el termómetro tendrá que subir, pero de eso á que en el Norte ha empezado á elevarse el termómetro va diferencia.

En los cuarteles los respectivos capellanes están dando conferencias para preparar á los soldados para el cumplimiento pascual.

A juzgar por las noticias que publican los distintos periódicos llegados á esta Redacción, el temporal de frios es general y continuo.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 24 (8 noche).

El temporal

Continuando con muy mal tiempo impropio de la estación en que nos encontramos.

Como días anteriores nieva con pequeños intervalos, apareciendo los montes cercanos y tejados de las casas de esta población, totalmente cubiertos de blanco.

Los labradores tomen que este tiempo perjudique las cosechas.

Como en las carreteras alcanza la nieve algunos centímetros, se ha suspendido el servicio de coches de esta capital á algunos pueblos de la provincia.

Entrático

Hoy á las nueve de la mañana se ha verificado la conmovedora ceremonia de tomar el hábito de las Salesas, en el convento de Nuestra Señora de la Visitación, la distinguida señorita de esta capital Dolores Empara.

En el acto ofició el padre espiritual del convento don Justo Lopez de Arroyaga, dirigiendo luego la palabra á la nueva sierva.

A la ceremonia asistieron, además de su familia, numerosas personas, relacionadas con la citada señorita, que gozaba de grandes simpatías.

Buen efecto

Entre la gente de toga ha causado muy buen efecto el nombramiento del señor Bobadilla para el cargo de Fiscal de esta Audiencia; y el de don Enrique Robles para la vacante que deja aquel que es la tenencia fiscal.

Ambos señores son muy estimados entre sus compañeros, por sus cualidades de caballerosidad ó ilustración.

Ejercicios

A las siete de la noche han dado principio en la parroquia de San Pedro solemnes ejercicios para hombres, en cuyo acto ha predicado notablemente el P. Aizpuru.

El templo se ha visto muy concurrido.

Los ejercicios para señoras solas darán principio mañana en la parroquia de San Miguel y serán dirigidos por el R. P. Miguel Ansoleaga.

Cuestación

Segun anunció á usted oportunamente, mañana se hará una cuestación popular á beneficio de las víctimas de la catástrofe ocurrida en Courrières.

Una banda de música recarrará las calles.

Sesión extraordinaria

Mañana á las diez se reunirá el ayun-

Leemos en un periódico de Teruel lo siguiente:

«Por bando de la alcaldía, se ordena á los vecinos de esta ciudad separen la nieve existente en las aceras de sus casas respectivas con el fin de facilitar al Ayuntamiento la total recogida de aquélla en calles y plazas.

El que no cumpla dicha disposición será multado conforme disponen las ordenanzas municipales.»

Por lo visto en Teruel ha nevado algo.

Los agentes municipales llevaron á cabo ayer varias denuncias por faltas cometidas contra las ordenanzas municipales.

Ayer dieron comienzo los ensayos de las máquinas de calefacción que se van á instalar en el edificio de las nuevas escuelas.

Mañana continuarán las pruebas.

Hemos recibido varias cartas de corresponsales nuestros en pueblos de la montaña y de la ribera dándonos cuenta de que está nevando exactamente igual que si estuviéramos en pleno invierno.

Hoy á las tres y media de la tarde, se celebrará, en la iglesia de las Recoletas, el solemne ejercicio del Via-cruz, cantado por la capilla y con sermón que predicará el presbítero don Constantino Rodeles, coadjutor de San Sartinino.

Doctor Mañeru.—Enfermedades del Estómago.—Consulta diaria de 10 á 1.—Navas de Tolosa, 11, entresuelo.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Remolacha, Pérdida, Importante, Doctor Arnal.—Oculista, Venta, Venta de vacas, Alcances de Ultramar, 100.000 barbabidos, Labradores, La Junta de Abastos de Olite.

Publicaciones

El volumen tercero de «Los grandes novelistas» que acaban de publicar los señores Carbonell y Esteve, de Barcelona, contiene una serie de «Cuentos nuevos» de Schmid y otra serie de «Cuentos fantásticos» de Hoffmann, dos autores de fama verdaderamente universal y que fueron maestros en la labor muy difícil de la narración corta. Con este volumen confirman sus editores plenamente la intención de hacer obra de verdadera cultura popular, vulgarizando los libros maestros de todas las literaturas, desterrando así de las bibliotecas económicas los libros perniciosos é insanos que as han nutrido últimamente. A esto hemos de añadir que la obra está presentada elegantemente y bien cuidada en tipografía, cosa nada común en libros tan económicos.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 24 (6 tarde.)

La «Gaceta»

El diario oficial publica hoy varias leyes, entre ellas las relativas á concesión de créditos extraordinarios; la correspondiente á la asignación de la futura reina de España y la correspondiente al Catastro parcelario.

Además inserta los decretos correspondientes á la firma del monarca, ya conocida.

El Gobierno portugués

En la Presidencia se ha recibido la comunicación oficial de Portugal dando cuenta de la constitución del nuevo Gobierno presidido por el Sr. Riveiro.

Enfermos ilustres

El señor Gasset sigue en el mismo estado de gravedad que ayer.

Su casa vése visitadísima. Los médicos, atendida la robusta constitución del enfermo, y su edad, no creen tenga graves consecuencias la recaída experimentada por el ministro de Fomento.

El señor Salmerón ha mejorado tan rápidamente que los doctores que le asisten creen desaparecido todo peligro.

Hoy se ha levantado el enfermo durante dos horas.

Ha comido con regular apetito y su estado de ánimo es excelente.

Se halla gravemente enferma la madre del director general de Obras Públicas, don Julio Burrell, diputado y notable periodista.

La virtuosa dama ha sido sacramentada en vista de su grave estado.

El Rey en Cadiz

Recibense numerosos despachos de Cadiz dando cuenta del grandioso recibimiento que los gaditanos han dispensado al monarca, como asimismo las grandes demostraciones de cariño de que en todas las estaciones del tránsito han sido objeto don Alfonso y sus augustos hermanos.

En la estación del Empalme esperaban la llegada del tren Real, el alcalde, el capitán general y demás autoridades de Sevilla.

Además, invadía los andenes una numerosa muchedumbre que recibía con vitores y aclamaciones la presencia de los augustos viajeros.

El tren solo tenía asignado en el itinerario un minuto de parada, más se vio obligado á detenerse cinco minutos para dar ocasión á que las autoridades sevillanas cumplimentaran á la real familia.

El alcalde de la capital andaluza señor Luca de Tena saludó en sentidas frases al Monarca entregándole varios ejemplares lujosísimos del programa de las Fiestas de Semana Santa en Sevilla. Además, el referido alcalde hizo en-

Explosivos, id. Resinera, 170.

Cambios

Paris, 15,30.

Londres, 28,92.

En la Diputación

Se ha celebrado sesión ordinaria por la Diputación.

Se acordó hacer efectiva la subvención de 50.000 pesetas destinadas al museo comercial.

Se trató de una reclamación de los PP. Jesuitas sobre una liquidación de derechos reales correspondiente á un legado hecho al convento de Loyola.

Como el informe presentado por la comisión respectiva es favorable á la reclamación, uno de los diputados que tiene parientes entre los Jesuitas ha propuesto que se retirasen los que tuviesen incapacidad moral para tratar el voto particular presentado, proposición que no ha sido aceptada.

Por fin tras larga discusión ha sido aprobado el informe por nueve votos contra cinco.

Imprudencia temeraria

En Sopuerta, estando un matrimonio con tres hijos calentándose al amor de la lumbre en compañía de un amigo, el cual ha tenido la ocurrencia de colocar un paquete de pólvora á secar, el cual ha explotado produciendo graves quemaduras á los niños y dejando ciego á su padre.

Un crimen

En un juego de bolos de Castaños, del término de Sopuerta, un individuo llamado Macario Fernandez ha matado de una puñalada á otro individuo llamado Lucas Ortiz.

El Juzgado interviene en el asunto.

Congreso socialista

El día 14 y siguientes se celebrará un congreso internacional de las juventudes socialistas, dando principio con un gran mitin.

Función benéfica

En el teatro de Arriaga se está celebrando una función á beneficio de la beneficencia municipal y provincial.

En la función toma parte el Orfeón Bilbaino que es muy aplaudido en todas sus obras.

Ha debutado el coro de señoritas y niños de dicho Orfeón siendo ovacionado.

La sala presenta el aspecto de las grandes solemnidades.

Concierto

El lunes próximo dará un concierto el notable pianista Crikvroom.

El tiempo

Durante todo el día no ha cesado de nevar y llover, cayendo tambien en algunos ratos fuertes granizadas.

El mar presenta imponente aspecto. Los buques han redoblado las amarras.

El corresponsal.

tamiento en sesión extraordinaria para tratar de las operaciones referentes á las quintas.

Oposiciones

Hoy han continuado los ejercicios de oposición á la plaza de penitenciario.

El tema que han desarrollado los tres aspirantes á dicha plaza ha versado sobre las homilias.

Guipúzcoa

San Sebastian 24 (9 noche.)

El tiempo

Continúa el tiempo metido en agua y nieve.

Hace una hora que está nevando copiosamente, y sin esperanzas de que pare.

Los tejados de las casas están completamente blancos.

También de los pueblos de la provincia se reciben noticias de las grandes nevadas y del mucho frio que hace.

Aquí el cantábrico presenta un aspecto imponente. Por esta razón las lanchas pesqueras no han salido del puerto, no habiendo entrado en la pescadería ningún pescado.

El de Prusia

El príncipe Alberto de Prusia ha pasado en coche cerrado, dirigiéndose hasta Hernani, donde se detuvo algún rato.

El médico de cámara del príncipe ha estado hoy en el hospital de San Antonio, habiendo visitado sus Salas y demás departamentos acompañado de los facultativos y demás empleados de dicho establecimiento benéfico.

Hizo grandes elogios de su organización y limpieza, saliendo muy satisfecho de su visita.

Sport vasco

Entre los aficionados á la pelota ha despertado gran interés el partido que mañana se jugará en el fronton moderno entre Susterra y Fernandez contra Baltasar y Cantabria.

Se espera con gran interés el resultado del partido.

Premios

Hoy se ha verificado el acto de distribuir los premios á los alumnos que asisten á las escuelas de adultos.

El alcalde señor marqués de Roca Verde ha presidido el acto, y á la terminación de éste, improvisó un discurso alusivo al mismo.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 24 (10,10 noche.)

Bolsa

Banco de Vitoria, sin cambio.

traga de preciosísimos ramos de flores a la Infanta Teresa, uno de ellos dedicado especialmente a la Reina madre. El Rey agradeció los agasajos de que se le hacía objeto y el brillante recibimiento dispensado.

Dirigió al alcalde varias preguntas acerca del estado de los campos, demostrando hallarse profundamente interesado en cuanto se refiere a la situación agrícola de Andalucía.

Al partir el convoy los augustos viajeros fueron tan aclamados como a su llegada.

A partir de este momento, el viaje es una no interrumpida serie de ovaciones. En todas las paradas donde el tren se detiene, se renuevan las alegres manifestaciones de respeto y simpatía.

En el trayecto comprendido entre Huerta y Alcazar, almorzaron los regios expedicionarios.

Después el Rey retiróse a descansar unos momentos, despertando en Lora del Río, donde el tren tenía señalada una de sus paradas.

La estación hallábase, como todas, ocupada por inmenso gentío. El Rey descendió unos momentos del vagón.

Una anciana se acercó a Don Alfonso y comenzó a besarle efusivamente. El Rey, sonriente dirigió algunas palabras a la mujer.

En la estación de Rinconada renováronse los entusiasmos mujeriegos. Don Alfonso resistió afablemente los besos y abrazos de muchas mujeres del pueblo.

Exaltaba grandemente el entusiasmo del vecindario las pocas trabas que durante el viaje se han puesto al pueblo, para acercarse libremente a saludar y hasta hablar con el Rey.

Decreto importante

Durante el trayecto de Sevilla a Cádiz, el general Luque sometió a la firma del Rey el decreto levantando la suspensión de las garantías constitucionales en la provincia de Barcelona.

El decreto referido será enviado a Madrid en el próximo correo para que aparezca cuanto antes en el Diario oficial del ministerio de la Guerra.

Llegada a Cádiz

El recibimiento que Cádiz ha dispensado a la real familia ha excedido a todos los cálculos. Ha sido uno de los más grandiosos de que ha sido objeto don Alfonso desde su elevación al trono.

En la estación estaban el ministro de Marina, todas las autoridades civiles y militares y representaciones de cuantos elementos de vida y cultura encierra la antigua Gades.

El público inmenso, ocupa en los andenes toda la parte a él reservada. Vése en la estación representado brillante y hermosamente el elemento femenino de Cádiz.

Gran número de señoras de todas las clases sociales acudieron con ramos de flores, a cumplimentar a la infanta María Teresa.

Fuerzas del regimiento de Pavia, con bandera y música hicieron los honores a los regios expedicionarios.

Al entrar el tren en agujas, los acordes de la marcha real fueron seguidos del entusiasta clamoreo de la multitud que prorrumió en unánimes vítores.

Los cañones del fuerte dejaron oír sus salvos.

Los andenes hallábanse artísticamente adornados.

Al acercarse D. Alfonso adelantóse a él el Alcalde de Cádiz, que dió la bienvenida al Monarca diciendo, honraba a Cádiz y se honraba él a sí mismo, cumpliendo los deseos del pueblo gaditano de saludar cordialmente a su Rey.

D. Alfonso estrechó efusivamente las manos del Alcalde, contestándole en sentidas palabras. El Rey cruzó breves frases con las demás autoridades que acudían a cumplimentarle.

La infanta María Teresa, rodeada de un grupo de señoras, estaba satisfechísima.

Organizóse la comitiva para dirigirse a la Catedral, siguiendo al Rey y a la infanta, el infante don Fernando, el general Luque y el conde de Romanones, el ministro de Marina y demás personajes y autoridades.

El Te Deum

En el trayecto de la estación a la Catedral los regios viajeros y su séquito, pudieron convencerse de la grandiosidad del recibimiento que Cádiz les ha dispensado.

La hermosa capital hallábase soberbiamente engalanada. Al adorno de las calles hay que agregar el del puerto, donde todas las embarcaciones aparecen empavesadas.

En la Muralla un gentío inmenso presencia el paso de la regia comitiva y aclama al Rey y a los infantes.

El espectáculo que Cádiz ofrece contemplado desde Puerta de Mar, es sencillamente admirable.

En medio de las aclamaciones populares llegó el monarca y su séquito a la Catedral.

En los pórticos de la misma aguardaba el cabildo que recibió al Rey bajo palio.

El acto religioso resultó solemnísimos.

Don Alfonso se muestra satisfechísimo. La infanta María Teresa tampoco oculta su alegría y el encanto que le ha causado su llegada a Cádiz.

Al llegar ordenó remitir a su augusta madre gran parte de las flores con que ha sido obsequiada la infanta.

Creese será preciso utilizar todo un vagón, para satisfacer este deseo de la hermana de don Alfonso, pues entre gran número de flores que ha recibido hay gran número de artísticos ramos de gran tamaño.

Más tarde, el Rey y los infantes telegrafaron a la reina madre dándole cuenta de su feliz llegada y del entusiasmo recibimiento.

La infanta anunció a su madre que hoy mismo la escribiría dándole cuenta de sus impresiones de viaje.

Los nuevos gobernadores

A pesar de que el señor Moret había prometido dar hoy a conocer los nombres de los nuevos gobernadores civiles, designados ayer, el presidente ha insistido en su reserva, no pudiéndose por consiguiente, saber nada, con carácter oficial.

Más afortunados en las gestiones oficiales creemos estar seguros de que la combinación de cargos aludida, es la siguiente:

Al Gobierno de Orense va don Rufino Beltrán; al de Santander el señor Novella; al de Salamanca el actual de Santander don Alberto Larrondo, a Logroño el señor Gonzalez Lopez y al de Burgos el señor Avedillo.

Bolsa de Madrid

COOTIZACION OFICIAL COMPARADA
Dia 23 Dia 24

Deuda perpetua 4 por 100 int.	81'85	81'85
Idem id. fin de mes	09'00	09'00
Idem fin próximo	81'97	81'92
Deuda amortizable al 5 por 100	100'20	100'20
Acciones del Banco de España	437'00	437'00
id. de la C. A. de Tabacos	401'00	401'00
Azucareras preferentes	60'00	60'00
obligaciones ordinarias	99'05	99'05
00'00	00'00	00'00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	15'00	15'00
id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	28'92	28'88
Paris, Exterior español	95'25	95'15

Buenos Aires.—Oro, 227'25.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 81,87 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 15'00, las libras a 28'90 y el amortizable a 100'20.

MENCHETA.

ALCANCE EXTERIOR

LA CATASTROFE MINERA

Paris 24.—En Lens y localidades próximas ha comenzado la distribución de socorros a las familias de los infelices mineros pericidos en la catástrofe de Courrières.

Los fondos distribuidos hoy proceden de la suscripción pública y se han repartido hasta 225.000 francos por los distintos comités locales.

El reparto se ha hecho bajo la siguiente base: 100 francos a las viudas y 50 para cada uno de sus hijos menores de 15 años, 25 francos para los mayores de dicha edad y 100 francos a las madres y hermanos de los mineros no casados.

ACTITUD DEL PAPA

Roma 24.—Los periódicos publican la siguiente nota de la Agencia Havas: «La Santa Sede ha dirigido a muchos obreros franceses una carta confidencial confirmando que el Papa, conforme al espíritu de su última Enciclica, no acepta en modo alguno la ley de separación de la Iglesia y el Estado, y que los Prelados franceses no deben dejar desatendida la defensa de los sacrosantos intereses de la Iglesia por las solicitudes de personajes más políticos que religiosos, y que solo en apariencia profesan una actitud favorable a los intereses de la Iglesia.»

LA NIEVE

Paris 24.—El temporal de nieves en general en Francia. Las comunicaciones se hallan interrumpidas en muchas localidades.

La villa de Remiremont se halla sepultada en la nieve.

LOS RADICALES FRANCESES

Paris 24.—Anoche tuvo lugar el banquete en honor de Mr. Combes, bajo la presidencia de M. Brisson.

Al acto asistió también el ministro de Marina M. Thomson.

Pronunciáronse discursos de tonos radicales, especialmente el de Mr. Combes.

Segunda conferencia

Madrid 24 (11 noche.)
Por Melilla

Una comisión de la Junta de obras del puerto de Melilla ha visitado al señor Moret para pedirle que se tome interés en beneficio de aquellas obras.

El señor Moret recibió muy afectuosamente a la comisión, y prometió que hará todo cuanto esté de su parte porque se cumplan los deseos de los habitantes de Melilla.

El diputado a Cortes y notable africanista don Miguel Villanueva ha visitado también al Presidente del Consejo de Ministros para rogarle que se interese por la pronta terminación de las obras.

El señor Moret hizo al señor Villanueva las mismas manifestaciones que a la Comisión de la Junta de Obras.

Despedida

El general señor Sotomayor ha visitado hoy al señor Moret para despedirse de él, pues mañana marcha a tomar posesión de su cargo de gobernador militar de Ceuta.

Los aranceles y los presupuestos

Los señores don Segismundo Moret y don Amos Salvador han tenido hoy una reunión en la cual han tratado de los aranceles.

También han cambiado impresiones acerca de los presupuestos.

El señor Salvador ha dicho que tiene muy adelantados los trabajos de los presupuestos.

Rector de Oviedo

Hoy ha sido firmado el nombramiento de don Fermín Canellas para rector de la Universidad de Oviedo.

Con este nombramiento se ha confirmado la propuesta del claustró.

Huelga de impresores

Se han declarado hoy en huelga los

obreros de una imprenta de la calle de Fuencarral.

Los huelguistas piden aumento de jornal.

La "Nautilas,"

El comandante de la corbeta «Nautilas» escuela de guardias marinos españoles ha telegrafado al ministro de Marina desde Montevideo, dándole cuenta de que va a salir de aquel puerto y no hará escala en Buenos Aires en vista de las deserciones de la marina.

El viaje del Rey y AA. RR.

Según comunican de Cádiz a la salida del Te-Deum S. M. y los infantes doña Teresa y don Fernando fueron objeto de una delirante ovación.

Desde la Catedral se dirigieron las reales personas a la Diputación donde se celebró la recepción que resultó un acto muy brillante.

Terminada la recepción los egregios viajeros se dirigieron al hospital de Mora donde estuvieron unos momentos.

Terminadas todas las visitas el Rey y los Infantes se dirigieron al embarcadero.

No se puede dar idea del aspecto que ofrecía la orilla del mar.

Todo Cádiz y los muchísimos forasteros que han llegado a la capital con objeto de ver al Rey esperaban la llegada de las augustas personas.

Cuando llegaron el Rey y los infantes al embarcadero, fueron vitoreados con entusiasmo por la multitud.

El «Alfonso XII» se hallaba rodeado de centenares de pequeñas embarcaciones empavesadas.

A las dos y cuarto embarcaron el Rey y sus augustos hermanos.

A las dos y media en punto zarpar el «Alfonso XII».

Las baterías de la plaza hicieron las salvas de ordenanza y el pueblo prorrumió en atronadores vivas.

El «Alfonso XII» salió seguido del «Girald» y de multitud de pequeñas embarcaciones.

El castillo de Santa Catalina disparó salvas.

El «Alfonso XII» marcha a una velocidad de 16 millas.

Según ha dicho el señor Concas llegarán a Canarias el lunes a las once de la mañana.

Piratas

Hon-Kong.—Una cuadrilla de piratas se ha apoderado de una chalupa perteneciente al trust del aceite.

El vapor «Callao» ha salido con dirección al sitio donde están los piratas para darles caza.

China se europeiza

Tien-Sin.—La Emperatriz de China ha recibido en audiencia a los jefes y oficiales de la misión alemana y a sus señeras.

La emperatriz estuvo muy obsequiosa con los alemanes.

Al jefe le ha condecorado con la más alta condecoración del Imperio.

A las señeras las obsequió con flores y objetos de arte como recuerdo.

Eta es la primera vez que se ha celebrado en China una recepción de señeras y caballeros juntos.

Los terremotos de Formosa

Shanghai.—El pasado terremoto de Formosa ha causado pérdidas formidables.

Calculáase en 6.000 los muertos.

El número de casas hundidas se eleva a 4000 y a 3000 el de las que resultaron con desperfectos.

Se han vuelto a sentir en la isla movimientos de tierra que han alarmado a sus habitantes.

De Rusia

San Petersburgo.—Han vuelto a reproducirse los desórdenes.

En Moscú los revolucionarios han formado barricadas delante de la casa del jefe de policía.

Témese que los revolucionarios vuelvan a hacer uso de la dinamita.

La policía espera nuevos atentados, y con este motivo trabaja sin descanso por detener a las personas sospechosas.

En otras poblaciones rusas se nota gran malestar.

Las autoridades adoptan toda clase de precauciones para evitar cualquier movimiento revolucionario.

D. Carlos de Borbón

Venecia.—Han llegado a esta capital don Carlos y doña María Berta; regresan afligidísimos de Graz, donde han dado sepultura al cadáver de la archiduquesa doña Beatriz.

Los periódicos de Venecia tributan frases encomiásticas a la Archiduquesa (q. s. g. h.) ensaltecendo su caridad, su humildad y su talento.

Huelga de albañiles

Se han declarado en huelga los albañiles que trabajan en las obras del santuario de la Paloma.

Espérase que el lunes vuelvan al trabajo.

De provincias

El temporal de nieves.—Huelga en Mieres.—Agitación carlista en Cataluña.—En honor de Fernandez Duro.—El «Cap Rec»,—Los fabricantes de abanicos.

Zaragoza.—El temporal de nieves alcanza en toda esta región grandes proporciones.

Sábese de varios trenes que se hallan bloqueados por la nieve.

Muchos pasajeros han buscado refugio en las casillas de los guardias y pasos a nivel.

Se han organizado trenes de socorro

HERNIADOS-QUEBRADOS-LEED

ANTIGUA Y ACREDITADA CASA VIDAL HERMANOS DE BARCELONA

El aparato Non-Plus-Ultra de la casa de Vidal, de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora, y el «Parche anti-hernario Vidal» de la misma casa, preparado a base de la resina del «Colophyllum» son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de HERNIAS, por antiguas que sean.

Los aparatos de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y contruidos expreso para cada caso bajo la dirección facultativa, son los que mejor curan el paciente no molestando ni hacen bulto quedando amoldados como un guante pimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

El PARCHÉ ANTI-HERNARIO VIDAL, tonifica, fortalece y reconstituye la porción de tegido relajado que constituye la HERNIA, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga, y quita el dolor, debido a los cambios atmosféricos. Siendo muchas las señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas, dejan pasar su vida sufriendo algunas de ellas horriblemente de sus HERNIAS, cuando tan fácil les sería librarse de muchos sufrimientos, y aún mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de los casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos dan de su HERNIA, las que juntamente con nuestras instrucciones, y a beneficio de nuestro tratamiento, bastan para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros adolecen del defecto de no contener bien la HERNIA, pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observe, y que proviene siempre de la mala construcción del braguero, y sobre todo de la mala forma que se da a la pelota del mismo, aconsejamos, pues, a los quebrados que se encuentren en ese caso, se avistan con nosotros, para que una vez vista la HERNIA indiquemos la clase de braguero que necesitan, y la forma que debe afectar la pelota, para poder contener ó mantener bien reducida dicha HERNIA, evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades entre ellas la extrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El acreditado especialista señor Vidal está en Pamplona los días 31 de Marzo y 1.º de Abril hospedado en el hotel «La Perla» y recibirá a cuantas personas deseen consultarle, convencidos de que encontrarán curación ó alivio en sus dolencias.

Despacho en Barcelona: Gracia, calle de San Rafael, núm. 10 primero.

NOTA.—Los aparatos sistema Vidal se construyen expreso y para cada caso especial, y encargándose de la colocación para mejor éxito de su curación el mismo señor Director Técnico Especialista ó el Sr. Vidal. En San Sebastian los días 15, 16 y 17, hospedándose en el hotel Berdejo.

23 y 25

para acudir a los puntos de mayor necesidad.

El frio es intensísimo.

Mieres.—Continúa la huelga de mineros.

Los huelguistas cometen a diario escandalosas coacciones.

La guardia civil persigue a los huelguistas.

Han sido detenidos varios por haber hecho coacciones, entre ellos uno que colocó una bomba de dinamita a la puerta de la casa de un squiro.

Barcelona.—En el Norte de Cataluña se ha observado mucha agitación carlista.

Témese un levantamiento.

Con motivo de las alarmantes noticias que se han recibido, el capitán general de Cataluña ha dispuesto que salgan dos brigadas a hacer maniobras cerca de la frontera.

Los carlistas niegan la posibilidad de un levantamiento y dicen que la agitación será producida por alguien interesado en la Bolsa.

Barcelona.—El señor Fernandez Duro está esperando un telegrama del Observatorio de Paris para ascender.

El Cuerpo de Ingenieros le han obsequiado hoy con un banquete.

Vigo.—El vapor alemán «Cabo Roca» ha sido puesto a flete y ha entrado en el puerto seguido de multitud de embarcaciones.

Elógiase el trabajo llevado a cabo por los obreros que han puesto a flete el vapor.

Valencia.—Los fabricantes de abanicos están muy disgustados con motivo de la rebaja de un 6 por ciento en la tarifa de introducción de abanicos.

Una comisión ha visitado al alcalde para pedirle que vuelva la tarifa ha su estado anterior.

Oficial de hojalatero

Hace falta uno que sepa su obligación y entienda de instalaciones eléctricas; inútil presentarse sin buenas referencias. Informarán calle Javier 2, hojalatería. 3-1

Nuevo Colmado

Paseo de Valencia 6 y 8
OSTRAS FRESCAS DE MARENNES
Jamón en dulce, id. de Strasburgo.
Cabeza de jabalí, lengua y la escarlata, salsichas francesas, etc. etc.
Quesos de Brie, Camembert, Gruyere y hola. Conservas de pescado de todas clases; Champagnes y licores finos de las mejores marcas. Restaurant con servicio a la carta.

Venta de ovejas

Hay 60 ovejas de venta, superiores, de todos dientes, que parirán para el 10 de Abril.
Informará don Juan Ayarra, en Sanguiesa. 3-1

Nodriza

Hay una con leche de doce días, que desea criar en su pueblo de Andosilla. Para informes dirigirse a don Gregorio Laparra, en Andosilla. 3-1

Una señora

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y góta, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadero, maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto Escribir a Carmen G. P. García, Ariban, 24, primero, Barcelona.

Sellos de caucho y metal

Grabados de toda clase, hay surtido de fórmulas comerciales, porta-sellos, almeñetas, etc.
Ramon Laforgue, Mayor, 53, Lampisteria. 6-4

Rafia de primera

para la próxima injertación de las cepas americanas.
ESTERERIA CATALANA, Plazuela del Consejo núm. 3, Pamplona. 15-14(a)

Nitrato

Se vende a 36 pesetas los 100 kilos.
Calle Mayor 23. 2-2 p

«La Azucarera Navarra»

SOCIEDAD ANONIMA
EN LIQUIDACION
Terminadas las operaciones que quedaron pendientes al disolverse dicha sociedad, la comisión liquidadora ha determinado recoger los resguardos de participación entregando a sus dueños cuatro pesetas por cada una de las acciones comprendidas en los mismos.

Bombas para agotamientos

Hay de alquiler y venta de rendimiento quince mil litros por hora. También hay buen surtido para todos los usos y rendimientos de los mejores sistemas.
Ramon Laforgue, Mayor 53, Lampisteria. 6-4

En Estella

y exclusivamente en el comercio de don Jacinto Boneta, se venden los corsés fuertes é inmejorables que fabrica la casa Moreno, de Pamplona.
Nota. Se reciben encargos y toman medidas para dicha casa de Moreno.
Comercio de Jacinto Boneta, Estella. d ml d 3-3

Agua de Colonia

Bien conocida es la que venimos expendiendo hace 32 años y que por su especial preparación y bajo precio es la preferida por toda persona que desee obtener un perfume medicinal y altamente higiénico, de grato aroma; muy recomendado para la piel, fortifica la vista y emplear en el lavado. Botellas a 0,75, 1,25 y 2,50 pesetas. Un litro con botella elegantemente presentada 5 pesetas. Farmacia de J. Martialay, Pamplona. 5-4

P. Abraides.—Oculista

Consulta de diez a una.—Navas de Tolosa 11 principal izquierda, Pamplona. 15-12 (a)



Don Lino Guillen y Lopez

FALLECIÓ EL DIA 25 DE MARZO DE 1905

R. I. P.

Su hijo el presbítero don Francisco Guillen y Lara, párroco de San Nicolás, hijo político, nietos, biznietos, sobrinos y demás interesados

Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la función de aniversario que en sufragio de la misma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Nicolás, mañana lunes, 26 del corriente, a las once de la mañana, en lo que recibirán favor.

El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 25 de Marzo de 1905.

No se revarten esquelas.

